



Irregularidades

Insabi dejó sin transparentar 177 mil mdp en solo dos rubros

El instituto destinó 234 mil millones para cubrir gastos catastróficos por enfermedades y mejorar la infraestructura sanitaria; sin embargo, 75% de esos recursos se mantiene en total opacidad

Reportaje

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

En apenas tres años de existencia, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) destinó 234 mil millones de pesos mediante la figura del fideicomiso con la finalidad de cubrir gastos catastróficos por enfermedades y mejorar la infraestructura sanitaria; sin embargo, 75 por ciento de esos recursos fue empleado en absoluta opacidad.

Reportes financieros revelan que el Insabi destinó entre 2020 y 2022 cerca de 57 mil millones de pesos del Fideicomiso Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi) para comprar vacunas contra el covid-19, medicamentos, servicios médicos y ambulancias, así como para apoyar el desarrollo de infraestructura en las entidades federativas.

Sin embargo, los 177 mil millones de pesos restantes que se reportan en el fideicomiso se mantienen en total opacidad, ya que no aparecen en ningún reporte de gastos del instituto ni se especifican en los informes trimestrales que presenta la Secretaría de Hacienda ante el Congreso.

Cabe señalar que en 2020 el entonces Fideicomiso del Sistema de Protección Social en Salud se convirtió en el Fonsabi, pero entre 2015 y 2019 los gobiernos federales destinaron ingresos acumulados por 109 mil 700 millones de pesos, los cuales derivaban del

11 por ciento del presupuesto que fuera aprobado cada año para el extinto Seguro Popular.

A partir de dicho cambio, los montos de ingresos y gastos en el Fonsabi comenzaron a registrar incrementos importantes respecto a años anteriores. En 2020 se inyectaron 46 mil 305 millones de pesos y para 2021 se registró el récord de ingresos, con 92 mil 344 millones. De esta manera, en solo dos años se habían depositado más recursos a este fideicomiso que en los cinco anteriores.

Los reportes de Hacienda añaden que para 2022 los gastos del fideicomiso fueron de 44 mil 214 millones de pesos, lo que representa un decremento de casi la mitad respecto a lo reportado el año anterior.

Sin viabilidad económica

Actualmente, el Insabi cuenta con un presupuesto de 107 mil millones de pesos para el ejercicio fiscal 2023; dicha cifra es cuatro veces mayor a lo que se destinó para IMSS-Bienestar, la organización que se hará cargo de atender a la población que carece de protección social.

Para Mariana Campos, experta de México Evalúa, IMSS-Bienestar, que absorberá las responsabilidades del Insabi, no cuenta con capacidad financiera para hacer frente a la carga de trabajo que deberá atender, además de que no cuenta con el servicio de tercer nivel en salud que sí tenía el Seguro Popular.

“El IMSS-Bienestar no tiene la capacidad financiera ni el andamiaje institucional para hacerse

cargo de la salud de millones de personas como lo hacía el Seguro Popular, hablamos de 50 millones de personas. Es un programa minúsculo comparado con el tamaño que debería tener”.

Apenas el 31 de agosto pasado fue creado el IMSS-Bienestar como un organismo público descentralizado con autonomía técnica, operativa y de gestión para atender a personas que carezcan de seguridad social en el país.

Reportes de la ASF

A pesar de que los diputados aprobaron la desaparición del Insabi, esta institución todavía tiene cuentas pendientes con las arcas públicas por 6 mil 750 millones de pesos por malos manejos al momento de comprar vacunas y ventiladores para atender la emergencia sanitaria provocada por el covid-19.

De acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación, el Insabi realizó un probable daño al erario por 3 mil 643 millones de pesos por no comprobar la entrega de medicamentos, material de curación e insumos a las entidades federativas para garantizar el servicio personas infectadas que carecieran de seguridad social.

De igual manera, los procesos de adquisición de ventiladores presentaron diversos señalamientos de malos manejos.

“Garantiza gratuidad”: Adán

Con la extinción del Insabi se podrá garantizar la atención médica gratuita y universal, aseguró el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

Al encabezar la conferencia



mañanera, el funcionario mencionó que con esta medida se desaparece por completo el Seguro Popular y se readscriben las funciones del Insabi a la Secretaría de Salud en lo que respecta a

compra de medicamentos y equipamiento de hospitales.

“Se trata de una reorganización para que la parte operativa y atención médica se consolide en el sistema IMSS-Bienestar

para que ahí haya, ahora sí, y ese fue un compromiso, la gratuidad, universalidad de la atención médica”, subrayó. —

Con información de: Pedro Domínguez

Una vida corta. Tras ganar en 2018, AMLO afirmó que para la creación del Insabi se destinarían 25 mil mdp y se regularizaría a 80 mil trabajadores.

01 01 2020
El instituto comienza funciones como un órgano descentralizado de la Secretaría de Salud, extinguiendo al Seguro Popular creado en la administración del ex presidente Vicente Fox.

04 02 2020
Gobiernos de 23 entidades se adhieren al Insabi, cuatro se suman al IMSS-Bienestar; Aguascalientes, BCS, Guanajuato, Jalisco y NL se mantienen con servicios estatales.

20 04 2020
Ante la fase tres de la pandemia por coronavirus, se contrataron más de seis mil médicos y doce mil enfermeras para combatir aquella crisis sanitaria que azotó al país.

23 02 2022
La Auditoría Superior de la Federación detecta que el instituto solo pudo cubrir 60 por ciento de los medicamentos que solicitaron las entidades.

20 04 2022
El órgano emite un orden de no volver a contratar al personal que tenga otro empleo en centros de salud a escala federal, estatal o municipal, lo que desata protestas.

25 04 2023
La Cámara de Diputados aprueba la reforma que termina con el Insabi; los servicios que el instituto proporciona serán absorbidos por el Seguro Social.



Instalaciones del Hospital General de Cuauhtepc. JORGE CARBALLO